
瓜子染色惊心

监管不该“色盲”

茶瓜子跟茶叶完全“不沾
边”、 工业滑石粉让瓜子外表光
鲜亮丽……上海电视台

17

日播出
的调查报道，让人看了触目惊心。特
别是春节刚过，“每逢佳节胖三斤”，

嗑瓜子是很多人的节日必修课。

民以食为天， 食品安全问题在
任何时候都会引起广泛共鸣， 从三
聚氰胺奶粉，到酒水塑化剂风波，再
到染色馒头、染色瓜子，公众都是大
吐苦水， 但是似乎每一次都大事化
小小事化了，好了伤疤忘了疼。按理
说，春节前后执法检查较严较多，如
果连这个时段都不能保证食品安全
不出事，遑论平时；连瓜子这种节日
里不可或缺的零食都不能保证安全
无虞，遑论其他。

无需否认，法规不健全、标准不
先进， 成为某些食品行业乱象横生
的根源， 但是， 从更现实的角度分
析，逐利是市场的天性，任何人任何
部门都无法阻止他们追逐金钱的冲
动，但是可以让他们的行为更道德、

更规范。

令人痛切的是， 尽管我们法律
在不断完善、 标准也在与时俱进，

2011

年
5

月
1

日开始实行的刑法修正
案（八）也新增了食品安全渎职罪，最
高可处

10

年有期徒刑。可必须承认
的是，食安状况却未随之改善多少。

要保证从业者有良心， 让他们
遵守法律、敬畏法律，寄望其骨子里
流着道德血液只是硬币的一面，监
管者也是责无旁贷。 具体分析染色
瓜子事件便会发现， 与以前发生的
食安事件都极为相似： 消费者爆
料———媒体跟踪报道———管理部门
调查。这种监管的后知后觉，以及运
动式执法已经近乎失效， 也让消费
者对监管者的信心流失殆尽。 小小
瓜子都染色说明，对监管而言，天天
都该“

3

·

15

”，片刻都不能松懈。

（李光金）
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别让“门风”坏了作风

安传香
中央关于改进工作作风、密切联系群众的

八项规定已经发布一段时间，各级政府正在认
真落实。 但记者在采访中发现，一些基层政府
机关“门难进”、“脸难看”、“话难听”的现象依
然存在，拉开了政府与群众的距离。 江苏某地
级市政府一名门卫称， 可为领导增光添彩的
“上等人”能顺利进门，可能给领导添堵的百姓
绝不能想进就进。 （

2

月
20

日《半月谈》）

俗话说，一世不见官，是个老福人。 对老百
姓而言，去政府机关都是有事要办，是不得已
而为之，本身就有畏难情绪，若再遇上门卫的
盘查、阻拦甚至有意刁难，就更是畏上加畏、难
上加难了。 倘若老百姓对政府机关有了畏惧，

产生了隔阂，改进作风就会沦为空谈。 因为转
作风虽然发力在干部，落脚却是在群众，核心
是增进同群众的感情， 重点是解决民生的难

题。 群众满意才是转作风到位与否的检验标
准。

一些政府机关之所以存在强悍“门风”，恰
恰说明没有认真贯彻落实中央改进作风的要
求。 虽然机关门卫是直接“把关”者，但他们遵
从的却是门内领导的意志。“为领导增光添彩的‘上
等人’能顺利进门，可能给领导添堵的百姓绝不能想
进就进”，门卫们之所以默守这样的“通则”，一
定是现实中吃了许多“堑”才长的“智”。 而有些
门卫之所以对门外的百姓“横眉冷对”，也是受
了一些门内人的影响，狐假虎威。

一些政府机关的门之所以难进，直接原因
在于不自信，根本原因在于执政意识错位。 因
为对自身工作不自信，不敢面对百姓，怕被揭
短，怕不能解决老百姓提出的问题；因为理念
偏差，对“为人民服务”的宗旨认识不到位、执

行不到位，怕麻烦，摆官架子。所以，对一些政府
机关而言，改作风不妨先从改“门风”开始，有了
好“门风”，才有望有好作风。

老百姓最重实际， 干部有没有办实事他们
心里有杆秤，政府机关要想具备“敞开大门”的
底气，就必须了解百姓的所期所盼，这样才能找
到为民服务的切入点，真正成为百姓的知心人，

把工作做到他们的心坎上。 这不仅需要机关工
作人员树立以民为本的公仆意识， 也对他们的
工作能力提出了更高要求。

《尚书》 云：“天视自我民视， 天听自我民
听。 ”只有保持政府机关大门畅通无阻，才能拉
近政府与群众的距离，密切党群联系，听民声，

解民忧；转作风才能坚持正确方向，保持足够动
力， 才能出实效， 得到老百姓的真心拥护和支
持。

春秋假能让中小学生放松吗？

日前印发的《国民旅游休闲纲要
(2013~

2020

年
)

》提出，为保障国民旅游休闲时间，地
方政府可探索安排中小学放春假或者秋假。

多放假，肯定会受到孩子欢迎。 《新快报》

昨日的报道说，广州有家长表示，一旦有了春
秋假，要带着自家孩子出门旅行，长长见识。 但
更多的家长却不赞成，同日的《信息时报》就列
举了广州市民的一些理由： 孩子学业紧张，周
末都赶着补课，增加放假不现实；放了春秋假，

家长没法照看孩子。 学校方面人士则认为，零
散放假必定影响学生的学习状态和应试水平。

公共政策的评判标准多种多样，但归结起
来，主要是必要性和可行性两项。 《国民旅游休
闲纲要》的意思很明确：现有学制下，中国孩子
玩的时间太少，需要新增假期来保障他们有更

多时间来放松。 这主要是从“必要性”层面得出
的决策。

中小学生玩的时间太少，这是一个事实判
断。 不少中外教育学者都指出，孩子们没时间
玩，不会玩，过早地对学习和玩都失去了兴趣，

后果很严重。 不要说成长为创新型人才，就是
担当正常的社会压力、 履行一般的社会责任，

都会出现问题。 对上述事实判断及影响，家长
和老师们是认同的，可以说，春秋假乃至现有
寒暑假、节假日，是有必要的。

问题出在可行性之上。 现有的寒暑假和节
假日也要用来补课，教育部门明令禁止学校补
课，五花八门的校外补习班便应运而生。 不是
家长们有多么狠心，而是因为课业和考试负担
太重。 讽刺的是，教育部门开展的许多教改，都

基于“为学生减负”，却一一被破解，演化出应
试套路，反而增加了孩子们的学习压力。

因此， 春秋假受到家长和老师的排斥，很
容易理解。 一旦地方政府试点春秋假，家长们
将被迫牺牲更多的工作和休息时间，耗费更高
成本为孩子挑选补习班。 而老师将不得不占用
课余时间来完成春秋假“耽误”的课程。 对于中
小学生来说， 春秋假也并不能意味着放松，除
了补习班，还有作业。

施行春秋假，必要性与可行性出现了尖锐
矛盾。 要让这个假期变得可行，真正让孩子紧
绷的神经松弛下来，需要切实降低课业和考试
负担———不是换汤不换药的浅层次改革，而是
参照其他国家和地区的优良做法，减少中小学
阶段教学和考试的内容。 （郑渝川）

千个会源于施政弊病
新华网消息，记者近日采访

时了解到一个真实的故事，沿海
一省份某厅局负责人因不堪忍
受会议过多，让人统计涉及厅局
相关工作全年的开会数量，统计
结果令人震惊：

1068

个。

一年千个会， 对公务员来
说， 可能会震惊， 但绝对不意
外。 会多早是公开的秘密，只
不过一个确切的数据， 让这
个问题由感性变得理性。 一
年千个会， 不刨去公共节假日，

平均到每天也有
3

个之多，开会
占去了大把的时间，能有多少时
间沉下心来研究问题和解决具
体事务呢？ 会多成负担，影响工
作自不必言。

那么，这么多会有多少是必
需的？想必没有多少。比如，最近
浙江省一位主要领导批评说，

现在一抓工作， 下面回复的
第一句话“马上开会落实！ ”

除了这句话， 好像还真没其
他手段了。 于是，省长开完市长
开，县长开完镇长开，最后到村
里，还是开会。 一个厅局类似如
此充当“二传手”会肯定不是少
数。

“开会即落实”形成的依赖，

说到底还是施政方式上的偏差。

一方面，会议向来都当作政令传
递和统一步调的方式； 另一方
面，领导出席会议，还是领导重
视的信号。 久而久之，没有会似
乎下面就不会工作了。

“千个会”是施政方式的一
个标本，会议的“臃肿”是施政基
因变异的“虚胖”。 转作风，改会
风， 需要精减的不只是会议数
量，更需要从根本上转变施政的
基因。

(

木须虫
)

“如果不是他找上门，我根本不
知道房子装错了”

———重庆男子弄错门牌号，花
费

18

万元误装修了别人的新房。

出处：重庆商报
“一个台播到

40

多集， 播广告
时，她还跳到另一个台，从

30

多集
继续看，还拿着遥控器不许我换台”

———武汉女子春节连看
7

天
《甄传》，丈夫无奈要求离婚。

出处：武汉晚报
“张主任给你拜年”

———重庆女子换手机号后天天
收到此类短信和来电。

出处：华龙网
“修水县林业局祝领导干部新

年快乐、万事如意”

———江西修水县林业局挂此横
幅引热议，网友称其拍马屁。

出处：大江网
“从头喊到尾， 喊得都快没声

了，但没人过来”

———福建便衣民警单身与两小
偷搏斗， 多次向路人求援， 无人相
助。

出处：正义网
“干爹们，请自动续费”

———郭美美微博称“不好欺
负”，网友评论：颤抖吧，干爹们！

出处：城市信报
“教师餐真好吃，可惜我只吃了

一点点”

———上海
4

名小学生嫌午餐没
口味，抢吃一份教师餐。

出处：新闻晚报
“明年能在家完完整整看次春

晚，就心满意足了”

———重庆一对清洁工夫妻寒风
中吃白饭， 在家看春晚是其最大愿
望。

出处：重庆晨报
◎

嚣尘辑

2

月
19

日，继“杭州
20

万请环保局长下河游
泳”后，温州苍南又有一名网友将悬赏额提高至

30

万元“请苍南环保局长下河游泳”。 （相关报道详见
今日

A6

版）该网友称，苍南龙港镇内所有河道都
是污水横流臭气熏天，市民健康受到威胁，希望能
引起环保部门的重视。

在一些官员看来，这些剑走偏锋、“悬赏”让环
保局长下河的网友是唯恐天下不乱的“刁民”，明
知不可为而为之，叫环保局长情何以堪？ 而我想说
的是，我们的老百姓是非常善良的。 按理说，既然
纳税人拿钱设立环保部门、供养环保人员，就是希

望环境得到保护， 有一个让百姓可以安生的清净
环境，而现在一些地方，空气尽浊，河水皆墨，环境
一塌糊涂，这就是环保部门的失职！ 失职的环保局
官员就该“下课”，甚至被问责，而不是“下河”那么
简单。 “请君下河”已是非常客气的了。

当然，唯一可以原谅的是，哪怕环保局长想作
为，现实似乎也不可能给他们提供足够的空间。 地
方要发展，官员要升迁，全靠

GDP

，环保部门岂能
唱反调？ 因此，环保一事，绝非环保局长一人之责。

把他们全赶下河，恐怕也解决不了污染问题。
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该喊环保局长“下课”而不是“下河”


